

LA ÚLTIMA HORA

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.016

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Jueves 4 de Febrero de 1909.

Número suelto 5 cts.

OBRA NUEVA

Los muertos mandan

por V. Blasco Ibáñez

Prelo: 3 PESETAS. Librería de J. TOUS, Plaza de Cort, 14 y 16

CORREOS Y TELÉGRAFOS

Edificio destinado a oficinas

El propósito del Ministro de la Gobernación de instalar en edificios propios del Estado las oficinas de correos y telégrafos no puede ser más laudable. Los pueblos de mayor cultura perfeccionan cada vez más estos servicios multiplicándolos y extendiéndolos con diversos fines y modalidades, atribuyéndoles una gran influencia sobre el bienestar, el progreso y la riqueza de las colectividades, así de las que forman las grandes poblaciones como las que constituyen los modestos municipios rurales.

Que estos organismos administrativos están destinados a tener un gran desarrollo en el porvenir, es evidente y sería gravísimo el desconocerlo al tratar de resolver su instalación definitiva en edificios de la propiedad del Estado. Basta observar lo que era el correo en Palma hace cuarenta o cincuenta años, cuando no había más que un solo cartero y la importancia que tiene hoy, con el gran incremento que han tomado todas las formas de comunicación manuscritas e impresas, con la moderna adición de los paquetes postales, cuyo número, excede a las previsiones más optimistas que pudieron formularse al resolver su circulación, hace muy pocos años, para comprender lo que será en el futuro, cuando hayan tomado carta de naturaleza, entre nosotros, los variados servicios que, en los países más cultos, están confiados a las oficinas postales, servicios que según voz pública, se trata de adoptar progresivamente en España.

Si grande ha sido el desarrollo postal en la segunda mitad del siglo XIX, mayor será sin duda el que experimentará esta rama de la Administración pública durante la primera del XX y cualquier solución que no lo tenga en cuenta debe ser rechazada y tenida por inadmisibles.

Es, a todas luces, evidente el interés que hay en instalar los diversos servicios de correos y telégrafos en edificios cuya distribución permita hacerlo con la debida separación y amplitud de las diversas operaciones, comodidad del público y de los empleados, para que todas aquellas se efectúen con rapidez y acierto y puedan ser fácilmente vigiladas y desempeñadas. Estos resultados, estas condiciones esenciales, solo pueden reunirse en un edificio construido *ex-profeso*, con una distribución bien entendida y estudiada con completo conocimiento de las necesidades que se trata de satisfacer y mejor, tal vez, de lo que son tales edificios en los países más adelantados, llevando el estudio y la previsión, hasta el límite humanamente posible, evitando contradicciones como la del nuevo Instituto, cuyas obras, apenas comenzadas, han debido paralizarse por no haber tenido en cuenta circunstancias tan elementales como las rasantes de las vías que han de rodearlo y las profundidades a que han de cimentarse los muros.

Partiendo pues del principio que se ha de levantar un edificio de nueva planta, es menester en primer término tratar de resolver que sitio ha de ocupar. Indudablemente la solución más perfecta consistiría, si solo se tratase de satisfacer las necesidades presentes, en elegir un sitio céntrico, como la plaza del Mercado, expropiando las casas necesarias, derribando creando artificialmente un solar de suficiente capacidad y levantar el edificio de que se trata. Pero esta solución no resultaría, por lo costosa, practica y realizable y hay que prescindir de ella, en absoluto, tanto mas cuando los sitios que hoy se consideran como céntricos no lo serán en el porvenir.

Si se examina detenidamente el plano de ensanche se verá que el centro de Palma estará, en el futuro, en la gran Plaza de la estación del ferrocarril, cuyo sitio no anda muy lejos del centro de figura de la superficie destinada a ser edificada, según dicho plano, teniendo en su abono no solo la existencia de la estación de los ferrocarriles en explotación, sino también la seguridad que, en breve tiempo, se levantará en ella la de Soller y, tal vez, en época no remota, una tercera que sirva de punto de arranque a otra línea férrea destinada a servir los pueblos del Sur de la Isla: Luchmayor, Campos y Santany, constituyéndose entonces una vasta estación, centro y vida del movimiento comercial de la Isla y de las relaciones, de todas clases, de los pueblos con la Capital.

A dar próxima realidad a la posición central de la Plaza de la Puerta Pintada, contribuirá seguramente la

preferencia del público por la zona comprendida entre el ferrocarril y la carretera de Inca, que se está cubriendo rápidamente de construcciones, de todas clases, como también las que se levantan en el camino de Ronda desde la estación hasta el arranque de la carretera de Soller.

A la derecha de la Plaza, conforme se va hacia la estación, hay solares disponibles y si estos no fueran de suficiente extensión podría disponerse, a la izquierda de la misma Plaza, del que ocupa la porción aislada del baluarte de Santa Margarita que ha quedado en pie, después de abierta la nueva vía destinada a enlazar directamente la carretera de Soller con la calle de San Miguel. Este solar es de gran superficie y aunque de forma irregular, un arquitecto hábil sabrá sacar partido de él, contribuyendo no poco al embellecimiento de la Plaza, aunque el nuevo edificio se proyecte con la modestia con que deben serlo los edificios destinados a servicios públicos.

De las proposiciones presentadas, solo el Gran Hotel parecería aceptable para instalar de presente, los organismos de que se trata, si, lo que no sabemos, su distribución y número de pisos se presta, sin grandes reformas, a las necesidades y exigencias de los mismos servicios y, de todos modos, su elevado coste (700 mil pesetas) hace pensar que por una cantidad de esta importancia podría levantarse un edificio de mayor capacidad, estudiado con sujeción a las mencionadas necesidades y exigencias, dispuesto en forma que sea posible completarlo en el porvenir, para atender a nuevos servicios que el progreso de los tiempos pueda requerir.

La instalación de las oficinas de correos y telégrafos en el solar del convento de San Francisco no nos parece acertada, por tratarse de un sitio excéntrico, apartado del movimiento general de la población, sin ninguna circunstancia especial que le recomiende. La ventaja de poseerse el terreno es ilusoria porque cabe el venderlo y destinar el producto de su enajenación a la adquisición de otro solar en sitio más adecuado. Por haber prescindido de esta sencilla consideración se va a construir el nuevo Instituto en un sitio inconveniente, hasta el punto de pensarse en el abandono de las obras ejecutadas.

El problema planteado por la plausible iniciativa del Ministro de la Gobernación es de verdadera importancia y gobernantes y gobernados están en el caso y hasta en el deber, de preocuparse de ella, creyendo cumplir con el nuestro, reclamando, sobre él, la atención de unos y otros.

Ciencia é Industria

Los químicos y los pintores

Los químicos dan un aviso fraternal a los pintores. La mayoría de las acurelas pintadas durante los últimos cincuenta años están destinadas fatalmente a desaparecer. Los colores de anilina, que se empezó a emplear en 1852, no pueden resistir la acción del aire; palidecen, se atenúan y acaban por desaparecer del todo. El químico Ainsworth Mitchell es quien llama la atención del público acerca de este peligro; pero la degradación había sido comprobada hace ya más de 20 años por Russel y sir H. Abney, después de experimentos indiscutibles. Y lo que se dice de las acurelas puede aplicarse igualmente a los cuadros al óleo, porque parece que la capa de barniz que se les aplica no basta a resguardar los colores de la acción de la luz y del aire. La colección de los «apremios de Roma» que se guarda en la Escuela de Bellas Artes de París, da una prueba bastante significativa de ello: muchos de los cuadros han palidecido como si estuvieran muriendo de anemia.

El único remedio, no para el pasado sino para el porvenir, sería abandonar el empleo de materias colorantes artificiales. Pero, a lo que dice la «Revue», el peligro abarca un campo mucho mayor que el de la pintura.

Se ha comprobado que la tinta que se emplea para las máquinas de escribir presenta igual inconveniente. Así es que aquellas oficinas de la administración pública que han adquirido la costumbre de hacer copiar por dactilógrafos todos sus documentos, se exponen a la sorpresa de ver, dentro de algunos años, que tienen grandes colecciones de documentos... en blanco. ¡Y cualquiera da con los antecedentes entonces!

La cromoterapia

Entre los diferentes y numerosos sistemas curativos hay que consignar la cromoterapia, como uno de los que actualmente se difunden con más rapidez. En el hospital de Bartonville (Illinois) hay dos cuerpos de edificio construídos recientemente y que están destinados a la curación de los dementes por medio

de los colores. El director de esta clínica es el doctor Zeller, muy conocido en América por la campaña que sostuvo contra los alienistas que empleaban la fuerza para obtener la obediencia de los locos.

Según él—refiere la «Revue»—hay cuatro colores que pueden curar las enfermedades mentales: el coral, el violeta, el ópalo y el ámbar. En los pabellones del hospital de Bartonville hay estancias de distinto color, y cada una de ellas está destinada a uno de los cuatro colores curativos. En el cuarto violeta todo, suelo, paredes, techo es de este color, hasta los cristales. En los otros cuartos predominan los demás colores. El doctor Zeller ha podido comprobar que los dementes se alegran en la habitación roja, se calman en la violeta, cobran fuerzas en la opalina y aparecen sonrientes y vivarachos en la de color de ámbar.

Juan Rebuscador.

MOJA LITERARIA

DESALIENTO

Desmaya el poeta. El fracaso de su creación tan resobada, cuidada y pulida—ensueño de esperanzas triunfales, mensajera de gloria—aniquiló su ánimo. La lamentación más equívoca y amarga en un artista—no ser comprendido—le sube a la boca con sabores de hiel. Todo el lento laborar de un año, la penosa gestación de un libro, han finido en la vana humareda que exhala una lumbre al extinguirse; en la gelida y fúnebre cuchillada de un fracaso. Derrumba la balumba del cuerpo en el sillón abacial de su estudio, en las de enfermo, languidece, desalentado y torvo entre la hermana, la bella hermana rubia y buena que detalla en un lienzo el ramo de cardos de un bicario azul, y la madre, el mentor prudente y sabio que, recorrido su dromo de vida, restaba con amor inagotable, desde la penumbra de su retiro, las heridas de los hijos, los nuevos combatientes.

RAFAEL VEHLIS

NOVELAS DE LA VIDA

El camarada de la tripulación

Un barco de pescadores, el *Croisette* se perdió por las aguas de Irlanda, sin que hubiese modo de aportar a tierra. Los tripulantes estaban perdidos irremisiblemente, porque no amainaba la tempestad.

Sus zozobras las compartían con un perro que llevaban a bordo desde las costas de Francia, hecho como un lobo marino a riesgo de naufragio.

Todo se ponía tan mal, que los pescadores se habían ya dispuesto a morir, mientras el can, compañero de infortunio, los miraba con honda tristeza, cual si les diese el último adiós.

De pronto apareció por las lejanías un barco de salvamento, que enarbolaba la bandera inglesa, el *Cloughy*, mandado por el capitán Dowis.

Los pobres pescadores fueron divisados en seguida y los tripulantes del barco salvador se aprestaron al trasbordado. Surgió en el primer momento una dificultad imprevista. El patrón del *Croisette* cogió en brazos al perro y ofreció a un marinero del *Cloughy*, como el más débil de los naufragos socorridos. Negóse el tripulante inglés a recibirlo a bordo, é intervino el capitán.

—Ese perro no puede ser trasbordado. —¿Por qué? preguntaron los marinos franceses.

—Porque las leyes de Inglaterra prohíben que vayan perros en nuestros barcos.

—¡Ah! Entonces, replicó el patrón, interpretando el sentimiento de sus compatriotas franceses, es inútil el auxilio que ustedes nos brindan.

—¿Inútil? —Si, no queremos salvarnos si hemos de dejar el perro en las aguas.

El capitán del *Cloughy* insistió en que no le era posible quebrantar las leyes británicas, y manifestó que no abandonaría a su suerte a los pescadores porque ni se le permitía el cumplimiento de su deber ni había de llevar acción tan reprochable sobre su conciencia.

No consiguió, sin embargo convencer a los marineros franceses.

—El perro es nuestro camarada, añadieron; con él salimos de nuestras casas y con él hemos de tornar al punto de partida.

El vaivén de los barcos naufragos y salvador no consentía dilatar el coloquio, interrumpido veinte veces por el tumulto de las olas. Comprendió el capitán Dowis que el *Croisette* iba a hundirse si continuaba en su negativa y que habría de perecer todos los marineros, y salió de su perplejidad dando orden de que comenzara el trasbordado.

El patrón del *Croisette* tomó nuevamente en brazos al can, y esta vez lo cogió en los suyos el capitán del *Cloughy* y lo soltó sobre la cubierta de su barco. Luego fueron trasbordando los tripulantes del barco de pesca, muy contentos de que por un instante se hubiese faltado a la ley en alta mar en beneficio de la existencia de un perro, a cuya salvación habían hipotecado los bravos franceses sus vidas.

Terremotos de Italia

Informaciones llegadas de Messina dan cuenta de que en un barrio aun inexploorado por las tropas, ha sido encontrado, en una especie de plaza, un enorme montón de cadáveres.

Añádese que por el estado de putrefacción de éstos, ha sido imposible toda identificación.

Los cadáveres han sido recogidos y enterrados en una gran fosa que se ha cubierto de cal.

Se ha reproducido el pánico y lo alarma en la ciudad a causa de haberse renovado los fenómenos sísmicos con una intensidad superior a la registrada hasta hoy desde que ocurrió la catástrofe.

Por la noche se produjeron varias oscilaciones de poca importancia; pero a las cinco de la mañana percibiéronse grandes ruidos subterráneos y al poco tiempo sintióse una sacudida violenta que hizo desplomar la mayoría de los muros que aun se sostenían en pie entre las ruinas.

Créese que el fenómeno, como el que ocasionó la catástrofe, debió ser también un maremoto, pues el mar estaba encrespado y se levantaban olas de una altura considerable.

La población se alarmó extraordinariamente. Confirmase que en Palmi se sintió también un sacudida, pero de intensidad menor que la experimentada en Messina.

Las brigadas han comenzado a derribar los muros que continúan en pie y que amenazan causar víctimas al derrumbarse a consecuencia de la persistencia de las sacudidas sísmicas.

Se asegura que el comité de los supervivientes de la catástrofe organiza un mitin de protesta contra las gestiones que se hechas para privar a Messina de la caudal del distrito universitario.

En un barrio algo apartado de Messina un destacamento de gendarmes sorprendió a varios merodeadores desbaliando cadáveres y trató de prenderles, pero los ladrones se defendieron a tiros.

Entonces trabóse un verdadero combate del que resultaron numerosos heridos por ambas partes.

Los bandidos fueron detenidos y encarcelados.

La prensa italiana dirige calurosos elogios a los Estados Unidos, recordando la valiosa cooperación que el pueblo norteamericano dispensado a Italia en la desgracia inmensa que deplora.

Se dirigen elogios cumplidos al presidente Mr. Roosevelt, y se pide que, como testimonio de gratitud, se le conceda el título de ciudadano romano.

Segun nota comunicada en el Vaticano, las cantidades entregadas por los católicos de todos los países para contribuir al alivio de los siniestrados por los temblores de tierra ascienden a 2.740.000 francos.

Cada día recibe el Gobierno italiano más donativos en metálico y en especie para las víctimas de la catástrofe.

LA SITUACIÓN CUBANA

Las noticias que se reciben de Cuba son poco tranquilizadoras, y en los Estados Unidos hay quien piensa en el establecimiento de la administración norteamericana.

A las veinticuatro horas de haber abandonado la isla el gobernador Magoon el presidente Gómez ha originado ya una gravísima crisis gubernamental, destituyendo al jefe de la policía secreta y nombrando para dicho cargo a un señor Arnanto, lo cual ha disgustado al vicepresidente de la República, a los ministros y a los mismos agentes de aquel cuerpo policiaco, pues la mayoría de sus individuos han dimitido, declarando que no quieren estar a las órdenes de dicho Arnanto, quien ha publicado, durante esos últimos tiempos, gran número de artículos difamatorios para los norteamericanos.

Por esto dice hoy *The Post*, hablando de este asunto, que haber elegido presidente del Senado a un hombre que fué acusado de asesino y que debe la vida a la clemencia de Taft, es cosa muy mala; que haber nombrado a Ferrara presidente del Congreso es algo peor todavía; y que nombrar ahora a Arnanto jefe de la policía secreta, es ya inaguanable.

LA PAZ EN ORIENTE

Generosidad de Rusia

Paris, 2.—Hasta la noche del domingo la situación era grave en la península de los Balcanes; pero desde ayer ha entrado al parecer en vías de rápida y satisfactoria solución, gracias a la fórmula positiva propuesta por Rusia.

El conflicto, que amenazaba estallar, era verdaderamente absurdo y había de ser el resultado del regateo de unos cuantos millones, suma insignificante ante los desembolsos que una guerra había de imponer, aun cuando fuera de corta duración.

Comprendiendo la diplomacia que hubiese sido grave falta no evitar la ruptura, durante la noche del domingo y todo el día de ayer estuvo trabajando activamente y se cambiaron entre las cancillerías numerosas comunicaciones telegráficas. Desde anoche se cree que puede darse la paz por consolidada. En círculos autorizados se afirma que la proposición rusa, aprobada por las grandes potencias, fué comunicada ayer a Bulgaria, y ésta la aceptó. Se espera que hoy la acepte Turquía también.

En los mismos círculos se aprueba la actitud de Rusia que, sirviendo a la paz, manifiesta su benevolencia hacia Bulgaria, y ofrece suplir la diferencia entre la oferta de Bulgaria y la demanda de Turquía. Se dice que el arreglo se obtendrá en la forma siguiente:

De los setenta plazos anuales de la indemnización, consecuencia de la guerra turco rusa que Turquía debe aún, y cuyo total se eleva a 550 millones de francos, Rusia anula la cantidad suficiente para permitir que Turquía obtenga en realidad los 125 millones que pide a Bulgaria. Esta, a su vez, se compromete a reembolsar a Rusia 82 millones en pla-

zos anuales de cinco millones por intereses y amortización.

Este arreglo ofrece al antiguo principado la ventaja de evitar la fiscalización extranjera en su hacienda fiscalización que Bulgaria hubiese tenido que aceptar, para poder emitir un cuantioso empréstito exterior y pagar la indemnización.

Se añade que ésta renunciará a su pretensión de rectificación de fronteras.

Los viajes del Rey Eduardo

La opinión en Alemania

Berlin.—Más francos que los órganos oficiales, declaran los diarios nacionalistas, como el militarista *Reichsbote* (*Mensajero del Imperio*) y el patriótico *Neueste Nachrichten* (*Últimas Noticias*), que las efusiones que preparan la Cancillería de Berlín y el Foreign Office, de Londres, con motivo de la visita de Eduardo VII a la capital germánica son más artificiales que sinceras.

También se expresa con franqueza el profesor Schiemann, quien escribe en la *Kreuz Zeitung* (*Gaceta de la Cruz*): «No creo que la visita del Rey Eduardo logre cambiar en amistosas las relaciones poco cordiales que existen entre los dos países.»

Se trata, pues, en el fondo, de una nueva comedia diplomática.

Lo del viaje a España

Después de haber sido confirmada y desmentida alternativamente la noticia de una próxima visita de los Soberanos ingleses a España, resulta ahora de un modo indiscutible que ni habrá tal visita ni se ha pensado jamás en ella, al menos en la Corte de Inglaterra.

NUOVO INTENTO

PSICÓMETRO ELÉCTRICO

Dos célebres psicólogos, los profesores Jung, de la Universidad de Zurich, y Petersen, de Nueva York, han inventado un instrumento al que han llamado *psicómetro eléctrico*, el cual permite, si no leer los pensamientos de los que se someten voluntariamente ó no al experimento, por lo menos darse cuenta de la veracidad de sus afirmaciones.

El aparato se compone de un galvanómetro y de un instrumento que registra las variaciones del pensamiento y de las sensaciones. La oposición entre la idea y sus manifestaciones por la palabra se halla de la siguiente manera:

El galvanómetro está en comunicación con una lámpara cuya llama sube ó baja según la fuerza de la corriente eléctrica. Se mide la altura de esta llama por medio de un espejo graduado sobre el cual ella se refleja. Para darse cuenta de las emociones de un sujeto se le hace colocar una mano sobre un polo de cinc y la otra sobre un polo de carbón.

De ahí nace una corriente eléctrica, cuya potencia varía según la intensidad de los fenómenos psíquicos ó psicológicos que ocurren en el sujeto experimentado. Cuando una persona siente la emoción celebrada por el contraste entre el pensamiento y la voluntad que hace expresar la corriente eléctrica más ó menos fuerte, cuya intensidad puede medirse por la altura de la llama de que hemos hablado. Los numerosos experimentos realizados han comprobado la eficacia de dicho aparato.

Lo de la escuadra

La agencia Fabra nos telegrafía que en Consejo de Ministros se había tratado sobre la construcción de la escuadra.

Como hasta ahora todas las referencias están conformes en que la casa favorecida será la Wickers y corren datos y cifras que vienen siendo conocidos de manera fragmentaria, comparando los pliegos de la casa inglesa con las otras concursantes, a título de información recogemos hoy los datos que van a continuación. Quizás los técnicos puedan hacer las oportunas deducciones de los datos. Respecto de la coraza, uno de los extremos naturalmente más importantes en una construcción naval, se citan los siguientes datos:

Casa Wickers: la coraza tiene unos 40 centímetros; casa italiana, unos 85; la francesa, unos 70 y la austriaca unos 70. Ancho de la coraza: Casa Wickers, 1'80 metros, italiana, 2'20; francesa, 2'10; austriaca 2'10.

Potencia máxima: Wickers, 15.000 H. P.; italiana, 19.500; francesa, 20.000; austriaca, 16.500.

Fuerza para el consumo: Wickers, 3.000; italiana, 4.000; francesa, 4.000; austriaca, 3.300.

No obstante estos datos, los defensores de Wickers hacen deducciones diciendo que el buque de éste con 3.000 H. P. andaré 11 millas y tres cuartos y los otros con 4.000 no andarán más que 11 millas.

A juicio de las personas técnicas la casa Wickers en la construcción de los tres buques en relación con las otras proposiciones ahorrará 25 millones de pesetas. Hay quien dice que la casa Wickers ofrece colocar interiormente la mampara de explosión que lleva el acorazado ruso *Csarévitch*, que en la guerra ruso-japonesa demostró no servir para nada. Buna prueba de ello es que la casa francesa que inventó y construyó aquel buque ruso, ya no lo propone siquiera en el pliego que presenta al concurso.

Por otro ofrece la ventaja en apariencia de que se llama blindaje a la referida mampara, cuando es bien sabido que es de acero dulce que cuesta bien poco, y no de blindaje cementado, que es muy caro.

Vanidades artísticas

En un ameno y sabroso artículo, como todos los suyos, nos daba cuenta días pasados el ilustre académico Rodríguez Marín, de la publicación de un librito intitolado «La Avellanada»: autobiografía y cartas de la ilustre poetisa, hasta ahora inéditas. Según parece, la insigne autora del *Baltasar* dirigió su autobiografía y cuarenta cartas de amor a un don Ignacio Cepeda y Alcalde, de quien la poetisa estuvo enamorada con arrebatada vehemencia. Durante algún tiempo fueron novios la Avellanada y el joven don Ignacio, a la sazón estudiante en la Universidad de Sevilla. Del fuego de aquellos amores, por parte de la inspirada escritora, dan elocuente testimonio las cuarenta cartas que la viuda de don Ignacio Cepeda acaba de entregar a la curiosidad pública.

De lo que Rodríguez Marín conjetura, claramente se deduce que el bueno del señor Cepeda pensaba como otros muchos hombres piensan, que las mujeres literatas no suelen tener las condiciones que requiere la prosaica vida conyugal, y así como el ingrato Faón dejó, como solemos decir «plantada», a la pobre Safo, don Ignacio Cepeda rompió sus amores con la poetisa cubana y se unió en lazo matrimonial con doña María de Córdoba y Govantes, quien por lo visto nada tenía que ver con las nueve hermanas, la Avellanada, como es natural, se desesperó, compuso elegías, desahogó sus sollozos en toda suerte de rimas, pero en vez de precipitarse al mar como su colega la poetisa de Lesbos, se arrojó en el abismo, así lo llaman algunos, del matrimonio... Viuda de su primer marido don Pedro Sabater, Gertrudis Avellanada volvió a llorar en verso la pérdida de su primer amor, pero sus líricos arrebatos no fueron obstáculo para que contrajese nuevas nupcias... Véase como—dicho sea de paso—no debe confiarse mucho en los aconsonantados lamentos de las poetisas.

Y en tanto, ¿qué fué del señor de Cepeda? En el señor Rodríguez Marín, que sabe todo lo que se relaciona con la literatura y algo más, cuenta que el señor Cepeda tuvo mucho dinero, que fué diputado a Cortes, consejero real de Agricultura y alcalde de Almonte. Pero don Ignacio de Cepeda—escribe, sobre poco más ó menos, el señor Rodríguez Marín—rico, consejero provincial, diputado, etc., etc., habría pasado pronto al olvido; su renombre no habría durado más de dos ó tres generaciones, mientras que el renombre de Cepeda galán, de Cepeda Faón de la Safo cubana, durará cuanto dure la fama de la inmortal poetisa: siglos y siglos.

«¡Así—exclama!—liricamente el ilustre académico—muertos ambos, paga la enamorada Avellanada a su desamorado doncell. Así perfuma el sándalo el hacha que lo corta. Y los dioses del paganismismo inmortalizaban a las criaturas terrenas a quienes habían amado, llevándolas a ser astros en el cielo!»

Salvo que en el caso que nos cuenta el señor Rodríguez Marín, el sándalo perfumado variaba hachas, y que eso de convertir en astro del cielo al señor de Cepeda me parece un colmo de elogio astronómico. ¿No es cierto que este encumbramiento de la gloria artística pasa los límites de lo razonable? Se comprende que dado el convencional é hiperbólico lenguaje de la poesía, coloquemos en el cielo del arte los nombres de Homero, de Dante, de Lope, pero qué resplandor ha de dar en aquellas alturas el nombre del señor Cepeda?

Efectos son estos ditirambos de la vanidad literaria, que así como suelen ensalzar desatinadamente a los artistas y a los que están cerca de ellos, desdeña y hasta menosprecia a los que no tuvieron la suerte de nacer poetas, músicos ó pintores.

Y ahí está, en demostración de que lo que digo es cierto, la novela última de Santiago Rusiñol, que Martínez Sierra acaba de traducir con el título de *Las Aleluyas del señor Esteban*.

En este interesante y ameno libro, escrito con el donaire que campea en el estilo de Rusiñol, se da un golpe más a la vieja fabula de «La cigarra y la hormiga», pero aplicando la moraleja en favor de la cigarra.

En efecto, de *Las Aleluyas del señor Esteban* se desprende que los que dedican su vida al trabajo útil son unos entes sin asomos de idealidad, sin seres ridículos, sin pena ni gloria, sin amores ni entusiasmos, que pasan por la vida sin vivir y sin otro anhelo que la ruín conquista del perro chico. En cambio, el artista ó el que aspira a serlo es una especie de super-hombre, un hijo de los dioses para quien ellos han extendido la bóveda azul del cielo tachonándola de estrellas, han llenado de flores los jardines, de cantos melodiosos las selvas, de sublime lenguaje los mares, de delicados perfumes el ambiente.

Para el artista el homenaje de los demás hombres y las apasionadas caricias de las mujeres; para los otros la burla y la ironía...

Esto, a la verdad, no es muy justo. En la más humilde profesión, en el más vulgar trabajo, si se practica con laboriosidad y honradez hay siempre un fondo de belleza. El señor Esteban de *Las Aleluyas*, encerrado en su tienda, consagrando su vida a enaltecer el nombre de su casa y ansiando transmitirla acreditada a sus descendientes, realiza una obra buena y lo que es bueno es también bello.

Además de esa labor oscura y sin gloria de ese trabajo menudo brota luego la prosperidad de las naciones. Para que haya artistas es indispensable que haya artesanos; para que puedan cantar las cigarras es necesario que laboren las hormigas.

ZEDA.

A los Agricultores

Los señores **E. Veirat hermanos, de Valencia**, tienen disponibles

IEZ MIL OLIVOS

surtidos en clases superiores, ingertados y de estaca, á

PRECIOS REDUCIDOS

Para detalles y muestras al representante **M. BESTARD**, (droguería), PALMA.

Importantísimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde permanecerá solamente el lunes próximo día 8 de Febrero el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadrúple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convecidos de que real y positivamente aventajan á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molesta ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación **HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLO.**

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano **FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.**

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el lunes próximo día 8 de Febrero en la Fonda del Vapor, calle de Veri, donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona Unión 13.

Información

Derechos de aduanas

Por el ministro de Hacienda se ha publicado una Real orden, fecha 31 del pasado, declarando que el término medio del cambio de francos en el mes de Enero ha sido de 11,35 por 100, que será el recargo que deberá imponerse á las fracciones inferiores á 10 pesetas y á los adeudos por declaración verbal de pasajeros que se liquiden en las Administraciones de Aduanas durante el presente mes, y que han de percibirse en moneda de plata.

Nueva Caja Rural

Cada vez que se celebra un acto como el realizado el martes último en Capdepera sentimos una inmensa satisfacción por ver palpablemente que nuestra tierra va hacia el progreso y adelante al compás de los pueblos más decididos y emprendedores.

El día de la festividad de la Purificación se celebró en la mentada villa una sesión en la Escuela Pública á la que asistió todo el vecindario con objeto de constituir una Caja Rural sistema Raiffeisen.

Reinó mucho entusiasmo. El director de nuestro colega la *Gaceta de Mallorca* don Andrés Pont Llodrà, dió una notable conferencia sobre la organización y fines de las Cajas Rurales. El domingo próximo se celebrará sesión para nombrar en definitiva el consejo de Administración.

Felicitemos sinceramente á todos los iniciadores y personas que han coadyuvado al buen éxito de dicha empresa.

Detención

Días pasados dimos cuenta de que se había efectuado una tala de árboles en la finca «Las Fornas» del término de Porreres, propiedad del Alcalde de aquella villa.

Ha sido detenido por la guardia civil el presunto autor del hecho. El sujeto sospechoso es reincidente en esta clase de delitos, pues hace algún tiempo también causó daños en la misma finca y además intentó herir al citado Alcalde.

Autorización

El Gobernador civil Sr. de Irazabal hoy ha recibido autorización para que puedan adquirirse muebles, útiles y enseres para la instalación de las Hermanas de la Caridad en el Lazareto de Mahón. Dicha primera autoridad por telegrama ha transmitido la autorización para que la dé cumplimiento al Delegado del Gobierno de S. M. en Menorca.

Los gitanos

Hay que insistir sobre ello. Tienen derecho, los gitanos á la vida como otro cualquier vecino pero creemos que no es lícito sea la gine vagabundeando por calles y plazas engañando con el procedimiento de la buena ventura á todo el que se preste á ello y dando lugar á espectáculos exóticos. Insistimos á causa de las numerosas cuadrillas que vagan por Palma y pueblos y creemos que el Sr. Gobernador ordenará lo procedente para desterrar esta plaga de nuestra tierra.

Candidato á Senador

Hoy el Sr. Guasp todavía no había recibido noticias sobre la designación de candidato á la plaza de senador vacante en Baleares. Ha circulado la noticia de que probablemente el candidato que se designe pertenecerá al partido liberal.

El cultivo del arroz

El Alcalde de Palma publica el siguiente anuncio: Con el objeto de evitar los perjuicios que pueden irrogarse á los agricultores de esta comarca que, por desconocer lo preceptuado en la legislación vigente, procedieron á la preparación de terrenos para el cultivo del arroz ó para la formación de plantales, sin estar autorizados para ello.

Hago saber, que con arreglo á lo dispuesto en las Reales órdenes de 10 de Mayo de 1860 y 15 de Abril de 1861, es necesario que los terrenos que se dediquen á estos trabajos agrícolas, hayan sido antes acotados, y que los propietarios, para el cultivo del arroz, hayan obtenido concesión Real, expedida por el Ministerio de Fomento, y del Sr. Gobernador de la provincia para la formación de plantales, todo previa instrucción de los oportunos expedientes.

De Enseñanza

Oposiciones.—Esta mañana han verificado el primer ejercicio, escrito, los opositores á las escuelas elementales de niños, vacantes en esta provincia. Les ha tocado desarrollar un tema de Geometría: Polígonos, y otro de Historia sagrada: Salomón.

Ha dejado de presentarse el opositor señor Colom, por hallarse enfermo, renunciando en el primer ejercicio á continuar el opositor señor Nicolau, de modo que sólo quedan ahora doce aspirantes.

Estos darán lectura mañana á las nueve y media á sus trabajos del ejercicio escrito.

Esta tarde habrán continuado en el Instituto las oposiciones á escuelas de niñas.

Nuevo cuartel en Inca

Recibimos noticias de la ciudad de Inca que reina gran entusiasmo en aquella población con motivo de la colocación de la primera piedra del nuevo cuartel, cuyo acto, según ya dijimos, se celebró el 11 del actual.

Se asegura que pasarán á dicha población las primeras autoridades y distintas comisiones de los cuerpos de la guarnición.

Billetes del Banco

Los billetes de 1.000 pesetas que acaba de poner en circulación el Banco de España han sido confeccionados en Londres.

Por el anverso llevan estampada una alegoría de la Industria y el Comercio, sobre la que dos geniecillos tienden guirnaldas. En el reverso ostentan la vista del Palacio Real de Madrid, por la parte del Campo del Moro, tomada desde el paseo de San Vicente.

Servicios de la Cruz Roja

En el dispensario del arrabal de Santa Catalina ayer fué curado por el médico don Bernardo Roca y el cirujano D. Miguel Juan, ayudados por los socios don Vicente Gascó y don Salvador Vidal un joven que fué atropellado por un carro que él mismo guiaba.

Desde dicho dispensario fué trasladado al domicilio del citado joven.

“El Seglar Católico”

Ha aparecido el núm. 2 de esta publicación. Inserta profusión de noticias. Anuncia que el próximo domingo tendrá lugar en Montesión la reunión general de la Congregación Mariana de Seglares Católicos de Palma y que el 21 del actual se celebrará la comunión para los Seglares.

Asuntos municipales

Para mañana se halla convocada la Comisión de Obras.

También para mañana se ha convocado á la Comisión de Fomento y Beneficencia.

Edificio para Correos y Telégrafos

En el correo de esta tarde ha sido enviado por el Sr. Gobernador á Madrid el informe emitido sobre las proposiciones presentadas en el concurso abierto para adquirir una casa con destino á Correos y Telégrafos.

El tiempo

Ha seguido siendo espléndido. Todo el día ha lucido el sol y el frío durante las horas del día apenas se ha dejado sentir.

He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma. Barómetro, 770 milímetros. Termómetro, á las nueve de la mañana, 12 grados centígrados.

Máxima al sol, 23 id. Máxima á la sombra, 17 id. Mínima á cubierto, 5 id. Mínima á descubierto 3 id. Temperatura media correspondiente al mes, 11.

Temperatura media ayer, 10 id. Diferencia, 1 en menos. Dirección del viento, N. O. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 7 kgs. Kilómetros recorridos en 24 horas, 142.

Evaporación en 24 horas, 2 litro por metro cuadrado. Lluvia en 24 horas, 0 id. Humedad á las 9 (tanto por ciento de saturación), 67. Ascenso del barómetro en 24 horas, 2 milímetros. Tensión del vapor, 7 id.

Citación de mozos

Por el Ayuntamiento de Artá se llama á los mozos Antonio Melis Orell, Miguel Muntaner Ferrer, Juan Massanet Sureda, Miguel Mesquida Roig, Juan Guisasafré Peñafor, Miguel Gelabert Serra, Miguel Sureda Alzamora, Miguel Sureda Genovart, Bernardo Quetglas Xamena, Andrés Cursach Carrió, José Tomás Tous, Juan Sancho Miguel y Cristóbal Espinosa Nicolau.

Por el de Santa Eulalia se llama á Jaime Ventura Ventura, Juan Bonet Tur, Juan Tur Ferrer, Juan Riera Prats, Pedro Jaime Juan y Juan Torres Riera.

En la Audiencia

Sentencia interesante

Al ocuparnos de cierta sentencia pronunciada por la Excelentísima Audiencia de este Territorio hace unos días, en un incidente sobre excepción dilatoria entre don Enrique Grego y don Juan Vidal y en que este último sostenía que el señor Grego venía obligado á justificar en forma legal su carácter de apoderado de la Casa Heinrich Lanz, con la que había contratado Vidal por mediación del señor Grego como representante de aquella Casa, olvidamos el decir que tal sentencia no es firme por haber contra ella recurso de casación ante el Tribunal Supremo y que por tanto, la doctrina que establece de que los representantes de comercio, por haber sido reconocidos como tales, ostentan sin necesidad de poder, la personalidad de su representado para ejercitar las acciones de éste ante los Tribunales, no debe ser apreciada como cosa resuelta definitivamente y mucho menos en el caso de referencia, en que seguramente se someterá el asunto al Tribunal Supremo y tan sólo después de la sentencia que pronuncie aquel superior Tribunal es cuando podrá juzgarse la doctrina que en tales cuestiones debe ser aplicada.

Por ahora no existe más que una cuestión sobre personalidad en la que han recaído dos sentencias contradictorias en primera y en segunda instancia, siendo de verdadero interés para el comercio en general que el Tribunal Supremo establezca jurisprudencia sobre el asunto para averiguar si un representante que contrata por cuenta y en nombre de una casa, tiene ya personalidad para ejercitar las acciones de esta última ante los Tribunales pidiendo la revalidación del contrato, careciendo de poder que le conceda tales facultades expedido por la casa que representa. Y eso será materia del recurso de casación oportuno.

Señalamiento

Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público con intervención del Jurado la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Pablo Juan Manresa acusado del delito de asesinato frustrado. El teniente fiscal Sr. Dacal sostendrá la acusación y el Abogado Sr. Puig defenderá al procesado.

Notas del Carnet

Bodas
Esta mañana en la señorial casa de la familia Blanes se han unido en matrimonio la Sta. D.^a Rosa Blanes Tolosa y el oficial de Hacienda D. Juan Nadal Guasp. Ha bendecido el enlace el M. I. canónigo Arcipreste D. Buenaventura Barceló, siendo padrinos por parte del novio su hermano D. Felipe Nadal, teniente de Artillería D. Felix Mattet Interventor de Hacienda y por la de la novia su hermano y tío respectivamente D. Rafael y don Antonio Blanes.

Terminada la ceremonia los desposados han salido en automóvil para Son Pats. Deseamos á los recién casados muchas felicidades.

De Sociedad
La Junta Directiva del *Círculo Mallorquín* ha acordado que los días 6, 13 y 20 del corriente, á las seis de la tarde, se celebren reuniones, en la que se bailará. Es de esperar que estos actos se vean muy concurridos por distinguidas señoras y señoritas de esta localidad.

De viaje
Esta tarde á las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor *Miramar*, D. Pedro Fuster, D. Jorge Pastor, don Joaquín Regar y Sra., D. Gregorio Pérez, D.^a Julia Velasco, D. Manuel Comella y otros.

Procedentes de Alicante han llegado esta mañana en el vapor *Lulio* D. José Mayor, D. Vicente Barceló, D. Pablo González, D. Juan Durán, y D. Bartolomé Salvá.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos—Agueda y Calamandina vírgenes y Albino.
Cuarenta Horas—Empezarán en San Juan dedicadas al Patriarca San José. Á las seis exposición, á las diez y media misa mayor, á las doce misa rezada. Al anochecer rosario, meditación, estación y reserva.
En San Francisco—A las seis de la tarde rezo de la Corona y ejercicios del Primer Viernes de mes dedicado al Sagrado Corazón de Jesús con exposición y canto.

Noticias militares

Reenganchados

Han causado alta en la Escuela general de Sargentos reenganchados los de Artillería Manuel Fluciano, Juan Femenias, Victoriano Jimenez, Jaime Rosselló y José Coll que sirven en Baleares.

Vacante

Lo está una plaza de guardia municipal en Luchmayor que debe cubrirse con individuos licenciados del Ejército.

Notas del mar

Entradas

De Valencia á las seis de esta mañana la balandra *San Sebastián* con cargo de cereales.
—A las nueve el vapor correo *Lulio* procedente de Alicante é Ibiza.
—A las once el vapor español *Nemrot* procedente de Portman.

Salidas

Para Barcelona esta tarde el vapor *Nemrot* y á las seis y media el *Miramar*.
—Para Barcelona también lo ha efectuado esta mañana la balandra *Maria Luisa*.

Despachados

Para Gibraltar el laúd inglés *San Andrés*.

Noticias varias

Esta tarde es esperado procedente de Marsella el vapor *Isleño*.

—El vapor *Nemrot* ha sido portador de 540 cajas explosivos.

—El vapor *Lulio* ha sido portador esta mañana para el consumo público de esta capital de 90 cabezas de ganado lanar.

Estado del tiempo

En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos, acusando el estado del tiempo alrededor de la isla:

Ibiza: Viento N. bonancible, mar llana y cielo acalajado.
Sóller: Viento S. mar bonanza y cielo claro.

Alcudia: Viento SO. flojo, mar calma y cielo claro.
Bajoí: Viento NE. flojo, mar picada y cielo acalajado.

Memorandum

PARA MAÑANA

Sol—Sale á las 6 h. 53 m.; pónese á las 17 h. 14 m.

Luna—Sale á las 17 h. 44 m. pónese á las 7 h. 44 m.

Trenes para viajeros—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15.

Idem para Felanig, á las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30 y á las 17'15.

Idem para Felanig y La Puebla, á las 6'30 y 17'15.

Idem de Felanig, para Palma, Manacor, La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17'15.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig á las 6'55, 12 y 17'25.

Mercado—En Luchmayor.

Vapores-correos—Llegadas: A las 7 el *Balear* de Barcelona.

Salidas: A las 12 para Ibiza y Valencia.

Oficinas de correos—Paquetes postales del interior: Imposición de 8'30 á 10. Entrega de 11 á 13.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 á 11.

Lista: De 10 á 12.

A las cuatro salen diligencias-correos para Sóller y Luchmayor.

Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.

COMERCIALES

Valores Locales

Día 3 de febrero de 1909.

	Dinero
Crédito Balear	100'00
Fomento Agrío	94'00
Acciones Valores Isleña	100'00
Obligaciones de id. al 5 por 100	102'00
Acciones Salinera Española	165'00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104'00
Id. de id. al 5 por 100	101'00
Ferro-carriles de Mallorca	100'00
Alumbrado por Gas	126'00
La Económica	15'00
Bonos Municipales	45'00

Valores Públicos

Oficial del día 3 enero

4 por 100 interior contado	84'75
5 por 100 amortizable	102'35
Banco de España	441'00
Tabacos	395'23
Erancos	11'70
Libras	28'15
Barcelona (Bolsa) día 3, 4 tarde	84'83
4 por 100 interior fin de mes	84'81
4 por 100 amortizable	100'00
Nortes	79'10
Alienates	97'25
Orenses	28'85
Coloniales	74'85
Francos	11'45
Exterior de París	96'77
Renta francesa	96'90
Barcelona (Bolsín) día 3, 4 tarde	84'81
4 por 100 interior fin de mes	79'15
Nortes	79'15
Alicantes	97'30

Mercado de Inca

(Información de la casa de D. Pedro Cortés para La ÚLTIMA HORA)

Se ha visto muy concurrido el mercado celebrado hoy en esta ciudad. Los precios que han regido son como siguen:

Almendrón, los 42 kilógs.	á 80'00 ptas.
Trigo, los 70 litros,	á 18'00 id.
Candeal, id.	á 00'00 id.
Cebada del país, id.	á 10'50 id.
Id. forastera, id.	á 9'50 id.
Avena del país, id.	á 8'50 id.
Id. forastera, id.	á 7'50 id.
Garbanzos, id.	á 00'00 id.
Maíz, id.	á 16'50 id.
Habichuelas (confits), id.	á 50'00 id.
Id. blancas, id.	á 33 id.
Frijoles, id.	á 33'00 id.
Habas para coct, id.	á 18'00 id.
Id. ordinarias, id.	á 17'00 id.
Id. para ganados, id.	á 16'50 id.
Id. nuevas id.	á 00'00 id.
Cerdos cebados, los 11 kilógs.	á 11'00 id.
Higos pasos, los 42 id.	á 00'00 id.
Azafrán, los 33 gramos,	á 2'75 id.—C. 4 de febrero de 1909.

Itinerario de Correos

Salidas de Palma
Domingos: A las 14 para Barcelona (via Alcudia).
A las 18'30 para Mahón.
Lunes: A las 18'30 para Ibiza y á la misma hora para Barcelona.
Martes: A las 12 para Ibiza y Alicante. A las 14 para Mahón (via Alcudia). A las 17 para Argel.
Miércoles: A las 18'30 para Barcelona á la misma hora para Mahón (via Barcelona).
Jueves: A las 18'30 para Barcelona.
Viernes: A las 12 para Ibiza y Valencia.
Sábados: A las 18'30 para Barcelona. Todos los días para el interior de la isla á las 14.

Llegadas á Palma
Domingos: A las 10 de Ibiza y Valencia.
Lunes: A las 7 de Barcelona y á las 9'30 de Mahón (via Alcudia).
Martes: A las 7 de Barcelona.
Miércoles: á las 7 de Ibiza y á las 9'30 de Barcelona (via Alcudia).
Jueves: A las 7 de Ar y á las 10 de Ibiza y Alicante.
Viernes: A las 7 de Barcelona y de Mahón (via Barcelona).
Sábados: A las 7 de Barcelona y á la misma hora de Mahón.
Todos los días del interior de la isla á las 9'30.

Gacetillas

Convocatoria—Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha publicado un Real decreto, fecha 1.^a, disponiendo se convoque todos los años á oposiciones para formar el Cuerpo de aspirantes á la Judicatura y al ministerio fiscal.

Jubilación—La «Gaceta» inserta un Real decreto de Fomento derogando el de 11 de agosto de 1905, y declarando subsistente el del 2 del propio mes sobre jubilación, á los sesenta y siete años, de los funcionarios dependientes de este ministerio.

Destinos civiles—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una extensa lista de destinos civiles vacantes, á los que pueden optar las clases é individuos del Ejército activo y licenciados que reúnan las condiciones marcadas por la ley de 10 de julio de 1885.

Material científico—Se ha publicado una disposición regulando el alcance de la ejecución del pago de derechos de Aduanas para el material científico que se introduzca con destino exclusivo á los gabinetes, laboratorios y talleres de los establecimientos de enseñanza.

Talones—Por la Dirección General de Obras públicas se ha publicado una circular recordando las disposiciones relativas á la forma en que se ha de extender el talón que, como garantía del contrato de transporte, se entrega al remitente ó encargado.

Ampliación de plazo—Se ha publicado una Real orden, fecha 29 del pasado, ampliando el plazo por todo el año corriente para que los ingenieros agrónomos presenten las instancias á que se refiere el decreto de 26 de diciembre de 1907.

El «Ponceño»—Los señores Segura, Bonniñ y C.^a S. en c., armadores del bergantín goleta *Ponceño*, han recibido un telegrama en el que se les participa que dicho buque ayer llegó á Ponce, sin novedad á bordo, después de 33 días de navegación.

Sesión—Mañana á las siete de la noche celebrará sesión la Junta local de Reformas Sociales.

Multas—El Gobernador ha impuesto á varios sujetos denunciados por la guardia civil de Inca y Felanig por infracción del reglamento de carreteras.

Riña—En el Arrabal de Sta. Catalina la han sostenido hoy dos individuos resultando ambos con leves contusiones.

Subasta—El día 25 de febrero se celebrará para la adjudicación de las obras de acopios durante 1909-10 de la carrera de Palma al puerto de Sóller y prolongación al puerto de Palma cuyo presupuesto de cotrata es de 10.725'35 pesetas.

Vacante—Lo está el cargo de Subdelegado de Medicina del Distrito de Mahón. Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes al Gobierno hasta el día 28 del actual.

Concurso—Se ha anunciado uno para cubrir catorce plazas vacantes en el Cuerpo de Veterinaria militar.

Ascensos—En Infantería este mes ascenderán cuatro tenientes coroneles, ocho comandantes, 14 capitanes y 18 primeros tenientes.

Nombramiento—En este Gobierno civil se ha recibido el de Médico de la Estación Sanitaria de Ibiza expedido á D. Guillermo Ramón.

Excepcionados—Lo han sido del servicio en la Armada los mozos Sebastián Gamundi, Nicolás Compañy, Lorenzo Tomás y José Bosch.

Citación—Por la Comandancia de Marina se llama á D.^a Francisca Juana Moragues.

Podá—Se está efectuando la del arbolado público bajo la dirección del inspector señor Fuster.

Un artículo—El *Imparcial* de Madrid llegado hoy á Palma publica uno sobre la personalidad del poeta mallorquín don Gabriel Alomar.

Trasatlántico—Ha llegado á la Coruña, procedente de la Habana el *Alfonso XIII*.

Escalafones—La *Gaceta* ha publicado los de las carreras diplomática, consular y de intérpretes en 30 de enero último.

Subasta—El día 12 en la Comandancia de Artillería de Mallorca se celebrará una para la venta de un mulo de desecho.

Pérdida—Por las inmediaciones del Teatro Lírico se extravió el lunes último una bolsa de piel con cadena de níquel conteniendo varios objetos. En esta redacción se indicará el dueño.

Cinematógrafo—De cada día se ve mas concurrido el

Situación económica del Ayuntamiento

En la sesión que ayer celebró el Ayuntamiento se dio cuenta del dictamen de la Comisión de Hacienda presentando el balance de la situación económica del Ayuntamiento...

Como dato previo, la Comisión dice que en cuanto a la computación del valor del nuevo Matadero construido por don Juan Perras, S. en C. a pagar en 20 años con intereses al 5 p. 3, cuyas construcciones fueron definitivamente recibidas por el Ayuntamiento en 21 de octubre de 1908...

Activo La cifra de Ptas. 1.430.957'09 correspondiente a 1.º de enero de 1908, queda fijada en igual día del año 1909, en pesetas 2.002.467'73. Depende la diferencia de 571.688'54 de mayores existencias en Caja, del valor del nuevo Matadero y del aumento de los créditos municipales...

Pasivo La deuda del Ayuntamiento en 1.º de enero de 1908 era de 853.364'10 pesetas. En 1.º de enero de 1909 sumó 1.389.877 pesetas 88 céntimos, habiendo aumentado en Ptas. 536.515'78 por la nueva deuda de construcción del Matadero y por figurar como en el pasivo, sin compensación en el activo, los gastos de la alcantarilla del Matadero y de las obras complementarias del edificio.

Conclusión La diferencia entre el aumento del pasivo de pesetas 35.172'76 y representa la mejora conseguida durante el año 1908 en la situación económica del Ayuntamiento.

De Teatros

La despedida de la primera tiple cómica Sra. Argota fué la nota saliente de las funciones celebradas anoche en el Principal y Lírico.

A las seis y cuarto con un lleno completo se puso en escena en el Lírico la zarzuela titulada Los falsos dioses. Como siempre la Sra. Argota fué muy aplaudida. Como plus cantó y bailó los tientos de Las Bribonas.

Al final, ante los insistentes aplausos que recibía dirigió la palabra al público agradeciendo las muestras de deferencia que recibía, y prometiendo a su regreso de América, volver a Palma.

En el Principal, representando La Rabalera, cosechó grandes aplausos. La jota aragonesa que figura en la obra tuvo que repetirse hasta cuatro veces. Al final de la función fué ovacionada. La tiple dramática Srta. Parés cantó con gran perfección la preciosa zarzuela Musetta. Dijo su parte con amor poniendo en su papel el cuidado que el mismo requiere. El público premió la labor de la nombrada artista.

Mañana noche no habrá función en el Principal con el objeto de que la primera tiple Srta. Parés pueda ensayar las obras Barbero de Sevilla y Cabo primero.

En el teatro Lírico a las seis y cuarto se cantará la ópera Musetta por la señorita Mercedes Ramos.

Por la noche habrá función completa, debutando la primera tiple cómica señorita Mercedes Ramos. El programa es el siguiente: Los Bohemios, Las Bribonas y Almada Dios. Estas dos últimas por Mercedes Ramos. En la zarzuela Las Bribonas lucirá unos riquísimos trajes confeccionados a propósito para ser estrenados en Palma.

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. Sureda Lliteras. Laboratorio especial para toda clase de análisis con aplicación a la Clínica. (Análisis de sangre, esputos, derrames, jugo gástrico, heces fecales, orina, cálculos, tumores, etc., etc.) Dirigido por el doctor M. Sureda y Blanes

Por telégrafo

Ecos parlamentarios Senado

Madrid 4 (2'15) m. Preside la sesión el Sr. Azcárraga comenzando a las tres y tres cuartos. El banco azul está ocupado por los Sres. González Besada y Lacierva. Apruébase el acta de la sesión anterior.

Dáse cuenta del fallecimiento del conde de Almina, a cuya memoria dedican cariñosas frases los Sres. Azcárraga, Sampedro y Sol y Ortega, y se hace constar en acta el duelo de la Cámara.

El Sr. García Molina, se ocupa de las epidemias de tifus y de viruela desarrolladas en el Hospital general de Madrid y pide se dicten medidas que eviten la propagación de dichas enfermedades, construyéndose un hospital de epidémicos por cuenta del ministerio de la Gobernación.

Le contesta el Sr. Lacierva que el Hospital general reúne espléndidas condiciones higiénicas. Intervienen los Doctores Cortezo y Pulido, a los que contesta el señor Lacierva y rectifican todos varias veces.

El Dr. Cortezo pregunta si precisará dos votaciones para aprobar la proposición toda vez que se discute en ambas Cámaras.

El Sr. Azcárraga le contesta é interviene el Sr. Lacierva diciendo que si llegase el caso de terminar antes la discusión en el Senado que en el Congreso, entonces se resolvería.

El Sr. Montero deduce de las palabras del Sr. Lacierva que sólo habrá una votación definitiva y anuncia que se discutirá detenidamente.

Le contesta el Sr. Lacierva y rectifican todos. Léese el proyecto de reforma de la ley de Aduanas.

Después de desecharse y retirarse algunas enmiendas se aprueba el proyecto.

El Sr. Perras pide al Sr. Besada que resuelva la instancia de los aspirantes de Aduanas sobre las condiciones que deben reunir.

Reúnense las secciones, se reanuda la sesión dándose cuenta del resultado de aquéllas y se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 4 (2'17) m. Empieza la sesión del Congreso a las tres y media bajo la presidencia del Sr. Dato.

Siéntanse en el banco azul el señor Maura y los ministros de Gracia y Justicia y Fomento.

Aprobada el acta de la sesión anterior, continúa la interpelación sobre la compañía Vasco-Castellana de ferrocarriles.

Rectifica el Sr. conde de Albay, el cual insiste en la realidad de las obras efectuadas por la Compañía en las cuales se ha invertido parte de los seis millones recaudados.

Dice que en la iniciativa de la que-rella por estafa iniciada contra la compañía ningún obligacionista se presentó a declarar en contra.

Niega los engaños expuestos por el Sr. Nougués y censura la consecuencia del debate, el cual será publicado por el «New-York-Herald», con el retrato del general Polavieja, al cual se acusará de grandes estafas.

Intervienen los Sres. Llorens y Nougués y éste señala nuevos abusos de la compañía. El diputado republicano Sr. Cerveafidice que el general Polavieja ha garmado que lo cobrado de los obligacionistas asciende a siete millones de pesetas y no a seis, como aseguró el conde de Albay.

Niega que se realizaran muchas de las obras aludidas por el conde de Albay. Este les contesta é interviene el ministro de Fomento explicando las concesiones del Estado en la construcción de líneas ferroviarias, resultando que no se ha hecho ninguna

concesión a la Compañía Vasco-Castellana.

Protesta de que se hagan cargos al Gobierno cuando a los particulares les engaña la Compañía, pues tienen en el código de Comercio suficientes medios de hacer valer sus derechos.

Se entra en el orden del día, pasando a discutir el proyecto de Administración local.

El Sr. Suárez Inclán apoya una enmienda al artículo 272. Se suspende el debate, sortéanse las secciones y se levanta la sesión.

Alcance de la tarde

La «Gaceta» publica un anuncio advirtiendo a las autoridades sanitarias y navieras, que en Diciembre último ocurrieron en Veracruz trece casos de fiebre amarilla y seis de ellos seguidos de defunción.

Una Real orden fijando en el cuatro por ciento de las fianzas constituidas la cantidad que ha de abonar por derechos de registro las compañías y sociedades mutuas de seguros.

Armas para Turquía Bilbao.—Una comisión comercial bilbaína ha vendido tres expediciones de armas para Turquía, las cuales serán en breve remitidas a Smirna.

En el «Círculo Republicano» Madrid 4 (12 t.) En el «Círculo Republicano» se ha celebrado la anunciada reunión que presidió el señor Galos, en la que se firmó un documento declarando que, conservando incólume la integridad de sus convicciones republicanas y su libertad de acción, se adhieren al bloque para defender el tesoro común que se ve amenazado por la alianza de los derechos.

Recuérdase que los republicanos se han aliado a los monárquicos en diferentes ocasiones. El documento, que es largo, termina con las siguientes frases: «Vamos contra el clericalismo como republicanos y patriotas, pues España demora hacia el clericalismo».

Firman el documento los señores Morote, Menéndez Pallarés, Moraita y muchos más.

Campaña contra la viruela Madrid 4 (12 t.) Anoche se reunieron en el ministerio de la Gobernación las autoridades y médicos de Sanidad, acordando la campaña que se ha de emprender contra la viruela.

Esta mañana han sido trasladados los tíficos a un pabellón aislado del Hospital de San Juan de Dios, y serán aún habilitados otros locales para los variolosos.

Un ascenso Madrid 4 (12 t.) El Diario de la Guerra publica un R. D. ascendiendo a Subinspector de Sanidad militar al Médico de primera clase del Hospital militar de Palma D. José Lacruz.

Cesantías en Gobernación Madrid 4 (12 t.) En el Consejo de Sanidad, que se ha reunido bajo la presidencia del Sr. Lacierva se acordó por unanimidad la separación de diecinueve secretarios intérpretes de puertos, por haberse comprobado faltas en el cumplimiento de sus deberes.

También el señor Lacierva ha decretado la cesantía del inspector y 18 agentes de policía que servían en Cartagena.

El concurso de la escuadra Madrid 4 (12 t.) Dícese que las casas Vickers, Armstrong y las demás que han concurrido al concurso de construcción de la escuadra, consideran aceptables las modificaciones que se les ha propuesto.

La adjudicación del concurso para la construcción se hará en lo que resta de mes y a principios de marzo se constituirá definitivamente la sociedad, posesionándose de los Arsenales cuando esté terminado el inventario que se está realizando.

Parece que M. Campbell, Director de los trabajos del departamento de Construcciones navales de la Casa Vickers en Barrow será el director de los trabajos en el Ferrol.

La casa Pater Muir hermanos, ha nombrado Subdirector a M. Cerve, abogado inglés.

Se han firmado muchos contratos navales para jefes de taller, la mayoría de los cuales pertenecen a las casas Vickers, Armstrong y Brow.

Añádese que la casa Parsons montará en el Ferrol un taller que costará un millón de pesetas, y otro más pequeño en Cartagena para construir las turbinas de los cañoneros y torpederos.

Ingreso en las Academias militares Madrid 4 (4 t.) Ayer el Sr. Primo de Rivera firmó la convocatoria para el ingreso en las Academias militares.

Las cifras son 150 en la Infantería, 20 en la de Caballería, 60 en la Artillería, 35 en la de Ingenieros y 25 en la de Administración Militar.

La R. O. se publicará en breve. Sin despacho Madrid 4 (4 t.) El ministro de la guerra señor Primo de Rivera llevo cartera muy voluminosa. No despacho por falta de tiempo.

Reglamento En el próximo Consejo de Ministros se examinará el nuevo reglamento del Estado Mayor Central.

Concurso de la escuadra Madrid 4 (4 m.) El ministro de Marina general Ferrandiz ha dicho que es probable que mañana se publique en el Boletín Oficial de Marina relativa a la resolución del concurso para la construcción de la escuadra.

Candidatos a senadores—El de Baleares Madrid 4 (4 t.) Como candidatos liberales, en las próximas elecciones para cubrir las vacantes de senadores sonaban ayer los nombres de los señores Pérez Caballero, por Albacete; Marqués de Santamaría, por Lugo; y Roda por Baleares.

Se despacharon el proyecto de Ley respecto de las vías pecuarias, el expediente resolviendo el antiguo pleito sobre un monte, destinado para una colonia agrícola.

Se aprobó también el decreto sobre las deudas del Estado, cuyos pormenores se reservan darlos a la publicidad hasta que lo publique la «Gaceta».

Se aprobó el cupo de alcoholes de Navarra en el cual se reduce la tributación. Consejo de ministros Madrid 4 (4 t.) Esta tarde en casa del Sr. Maura se ha celebrado Consejo de Ministros.

Ha empezado a las diez de la mañana y terminó a la una y media de la tarde. En el Consejo no se habló de política. El Sr. Ministro de la Gobernación expuso el proyecto de la reforma en el cuerpo de correos.

Este proyecto seguirá en estudio hasta el Consejo que se celebrará el próximo sábado. FABRA

De Barcelona

Oposiciones a telégrafos Barcelona 4 (2 t.) Hoy se han examinado para el ingreso en Telégrafos los aspirantes comprendidos del número 27 al 48, dejando de presentarse dos.

Han sido aprobados el aspirante mallorquín Sr. Moner y González y D. Aurelio Valero de Luna y D. Pedro Escalé y Miró.

Una protesta Barcelona 4 (2 t.) El Alcalde ha recibido una protesta impresa del pueblo del Bruch, contra la Comisión ejecutiva del monumento a los héroes del Bruch, diciendo que ni si-

quiera conoce ésta a los descendientes de aquellos héroes.

La protesta dice que no es el lugar apropiado la sagrada montaña de Montserrat para alzar monumentos bélicos. Cincuentenario de la guerra de Africa Barcelona 4 (2 t.) Los supervivientes de la guerra de Africa han visitado al Alcalde para darle cuenta del programa de las fiestas con que celebrará el Cincuentenario del desembarco en Barcelona, de regreso de la Guerra de Africa.

En los festejos figurará un simulacro del desembarco que hicieron. Se elevará un campamento en el Parque, celebrándose funerales en la Catedral, una cabalgata y otros festejos.

La fecha para éstos será el día 3 de mayo de 1910. El Alcalde les ha ofrecido su apoyo, deseando que los visitantes gocen de salud para tomar parte en las fiestas del ve-

neridero año. Telegrafía rápida Barcelona 4 (2 t.) En la Central de Telégrafos se está montando un aparato «Boudot» que está construido con un sistema perfeccionadísimo de telegrafía rápida.

Función benéfica Barcelona 4 (2 t.) El día once del actual se celebrará en el salón «Reina Regente» del Palacio de Bellas Artes la función a beneficio de los damnificados por los terremotos de Italia.

Tressols excedente Barcelona 4 (4 t.) Se ha recibido en esta capital la excedencia del jefe de policía señor Tressols, que la tenía solicitada. Se ha encargado interinamente de la jefatura el inspector señor Saladey. IBANEZ.

Bolsa de Madrid Madrid 4 (4 t.) Interior contado. 84'80 Interior fin de mes. 84'87 Amortizable 5 por 100. 102'40 Banco de España. 442'50 Compañía de Tabacos. 395'25 Francos. 11'40 Libras. 28'07 Exterior de París. 96'95 FABRA

Pureza y Verdad SERIE PARA HOMBRES por Sylvanus Stall. Lo que debe saber el niño. Lo que debe saber el joven. SERIE PARA SEÑORAS por Mary Wood-Allen y Emma F. A. Drake. Lo que debe saber la niña. Lo que debe saber la joven. Lo que debe saber la recién casada.

La Mujer, Médico del Hogar por la eminente doctora AA FISCHER-DUCKELMANN. Es la obra más importante y más útil de cuantas se han publicado hasta el día. Gran Medalla de Oro en la Exposición de Leipzig, alcanzando tan alta distinción entre muchas obras de reconocido mérito. Encuadernado en tela con plancha en colores. 30 pesetas. De venta en la Librería de TOUS P. Cort

Auxiliar del Arquitecto y del Ingeniero constructor por CARLOS SEE. Precio 5 pesetas. Librería de J. TOUS.

Fábrica de aguardientes ANISADOS Y LICORES de Andrés Bestard Cañellas. Santa María (Mallorca). La elaboración de mis aguardientes anisados es tan esmerada y exenta de materias impuras y nocivas, que resaltaré gustoso lo que pida, al que le encuentre alguna impureza (tales como esencia, sacarina, etc. tan en uso). Para asesorarse de la verdad pruébense.

Obras nuevas

PITYUSA, novela de J. M. Llaas Aguilaneda, 3'50 pesetas. BATA LLA DE ODIOS, por Rafael López de Haro, 3 id. SOR DEMONIO, de Felipe Trigo, 3'50 id. ESTRAYIVOS DE MINNA, por Willy, 3'50 id. MIEDO, por José Francés, 1 id. EL AGUA DORMIDA, por G. Martínez Sierra, 3'50 id. LA CIUDAD DE LA NIEBLA, por Pío Baroja, 3 id. EL HOGAR Y EL TRATO SOCIAL, por Laura García de Giner, 4 id. CRITICA LITERARIA, por Menéndez PELAYO, 5 id. LA OLLA GRANDE, por E. Gutiérrez Gamos, 3 id. EL HERMANO, por Alfonso Daudet, 1 id. LA LUCHA SUPREMA, por Carolina Invernizio, 1 id. LOS CRIMENES SIN CASTIGO, por id. 2 tomos, 2 id. LA ÚLTIMA CITA, por id. 2 tomos 2 id. De venta en la Librería de J. Tous, P. Cort

Cerveza «La Fortificante», Ferruginosa fosfatada

PROCEDIMIENTO HENRI RINCK (LYON) PODEROSO RECONSTITUYENTE. Indicadísimo para las Señoras que crían, las que obtienen admirables resultados con tan exquisita bebida. De venta en Colmados, Cafés y Farmacias. Depósitos Palma: J. Valenzuela y Centro Farmacéutico. Inca: Pedro Colí.

Confetti y Serpentinatas

Venta al por mayor directamente del fabricante. Informes: Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

Despacho de vinos tintos CLARETES SUPERIORES, VINOS RANCIOS Y MOSCATELES.

Almacenes Esbarranch SANTO CRISTO—4

OBRA NUEVA Derecho constituido en España LEYES NUEVAS

Un tomo en rústica 5 pesetas y 6 encuadernado. Librería de J. TOUS plaza de Cort, 14 y 16

VINOS TINTOS RANCIO, MOSCATELES y ca. Especia para la Santa Misa.

Esmeradamente elaborados de los Hermanos de Binisalem. Despacho: Calle de Fiol, número 30. Se sirve a domicilio.

Academia Heráldica REVISTA MENSUAL

Esta importante revista se encarga de la formación de expedientes para el ingreso en las Ordenes Militares, Maestranzas, etcétera, concesión de títulos nobiliarios y toda clase de trabajos históricos. Precio de suscripción 12 pesetas al año. Punto de suscripción Librería de Felipe Guasp, Morey—6.

ESPECTACULOS PRINCIPAL

Esta noche a las 8 y media.—El mentir de las Estrellas, Romanza Vissi D'Arte de la ópera Tosca y El Robo de la Perla Negra.

Mañana viernes no hay función LIRICO

Mañana a las 6 y cuarto tarde.—Musetta. A las 8 y media.—Debut de la primera tiple cómica MERCEDES RAMOS

Las hermosas zarzuelas Bohemios.—Las Bribonas.—Alma de Dios. ASISTENCIA PALMESANA Función para hoy a las 8 y media.—Corría de Toros.—A las 9 y media Casa de Almas.

SALON TRUYOLS Sesiones de Cinematógrafo todos los días de 7 a 9 noche.

LA PROTECTORA Cinematógrafo permanente.—Sesiones de 6 a 10 y media noche. Entrada general, 10 céntimos.

Almago 198 por tienes su ecciones

De este modo pasaron dos años, y fué transcurrido ese periodo cuando la princesa emprendió un repentino viaje a París, llevándose en su compañía a Gretchen y a Fritz, que había celebrado una nueva entrevista con la princesa, y el resultado fué, sin duda, satisfactorio para él, porque no hizo ninguna oposición al viaje. Al lado de la princesa adquirió Gretchen una esmeradísima educación, siendo una verdadera profesora de música y hablando varios idiomas, y en cuanto a su hermosura era maravillosa, tanto que el joven conde de Mazures, que apenas se había tratado con ella en Munich, se quedó deslumbrado al verla. La condesa estaba realmente casada con el conde, y si el casamiento había, hasta entonces, permanecido envuelto en el misterio, fué porque el rey de Baviera, tutor de la princesa se negó a que se le diese publicidad. El conde era joven, muy apuesto y galán y hablaba ese lenguaje elegante y fascinador de los nobles de la corte francesa, y Gretchen era una pobre niña ingenua y sencilla, que no tenía el corazón prevenido contra las asechanzas de la seducción, ¿qué fué lo que medió? La princesa lo ignoró durante mucho tiempo; pero Gretchen fué la víctima y el conde de Mazures un culpable. Este último juró a Gretchen que no era más que el amante de la princesa, y que

aquella cadena que le sujetaba le era sumamente odiosa. La prometió casarse con ella, la hizo juramentos de amor, y derramó tantas lágrimas que Gretchen sucumbió. La primera permanencia en Francia, fué de muy corta duración; apenas estuvieron allí unos dos meses. El conde se tuvo que dedicar otra vez a sus funciones de plenipotenciario y la princesa se apresuró a ordenar el regreso a Munich. A pesar de esto, la hermosura de Gretchen no dejó de llamar la atención en París, y una noche que acompañó a la princesa al baile de la Opera, dos elegantes jóvenes, dos oficiales de las tropas reales, la asediaron sin cesar con sus galanterías. Esos oficiales eran: uno el conde de Beauvoisin y el otro Raúl de Maureliére, y los dos se atrevieron al día siguiente a escribir a Gretchen, y la casualidad hizo que una de las cartas fuese a parar a manos de Fritz, que se enteró de que decía lo siguiente: «Señorita: Os vi durante una hora y os amo. Tengo un amigo, y este también se prendó de vos, y ambos estamos dispuestos a poner a vuestros pies nuestra fortuna y nuestro nombre, y hemos jurado seguir siendo amigos en el caso de que uno lograse la ventura de agradaros.» Esta carta, firmada por el conde de Beauvoisin, no llegó a manos de Gretchen, que únicamente recibió la del señor de la Maureliére, mas ¡ay! Gretchen amaba al conde de Mazures y no había

Ea princesa y el conde de Mazures ocupaban el primer carruaje y el segundo Gretchen y una señora vestida de luto, que llevaba un niño sobre las rodillas. Esta última, era la esposa del hermano del conde que había fallecido hacia poco, y que consintió en seguir a su cuñado a Alemania para formar parte de la alta servidumbre de la princesa. Hasta que llegaron al primer relevo no la fué posible a Gretchen enterarse del contenido de la carta del señor de Maureliére, y como hacían el viaje a jornadas cortas, Gretchen esperó con ansia a que llegase la noche. Al caer la tarde, los dos carruajes hicieron alto en el pueblecito de Chateau Thierry, en el hotel del Angel Gabriel en donde Gretchen pudo conversar libremente con Fritz, con el anciano servidor que interceptó el mensaje del conde de Beauvoisin, y su señora le enseñó la segunda carta del señor de Maureliére. —Es preciso señorita—dijo Fritz, que después de leerla se había puesto muy pálido,—que os diga la verdad. El apellido que os dan en la carta es el vuestro verdadero. —Pero—observó Gretchen,—cómo es posible que yo, que no he hecho nada a nadie, tenga enemigos? —Vuestros enemigos—respondió Fritz temblando,—son los de vuestro padre y de toda vuestra raza. —¿Mi padre! ¿Le has conocido?

tase la princesa Elena de Waldener Carlotemburgo en las solemnidades oficiales de la corte, y a los pocos días se supo que también se había marchado a París, y entonces nadie dudó acerca de que estaba morganáticamente unida al conde de Mazures. La princesa, que era fabulosamente rica, contaba además con la protección del rey, que la solía llamar «prima», y que no podía pasar sin verla. Dotada de un carácter altanero, rencoroso y hasta envidioso, no tenía a su lado más persona adicta que una pobre huérfana nacida en Alemania, é hija de padres franceses. Era ésta como medio dama de honor, medio confidente y por su desdicha poseía una gran belleza. Llamábase Gretchen, é ignoraba el apellido de su familia, cosa que sabía la princesa Elena, que no se lo quiso decir jamás, ¿por qué? Era este un misterio que en vano se había tratado de poner en claro. Todo lo que sabía Gretchen se reducía a que su padre había ido a Munich pobre y proscrito, que allí casó con la hija de una noble familia, tan pobre como él, y que habían muerto con un mes de diferencia en el año que siguió al nacimiento de Gretchen, ¿cómo murieron? Nadie lo sabía ni podía decirlo. Existía, sin embargo, un hombre que podía decirlo, y éste era un criado llamado Fritz, que era el que había velado por Gretchen durante su niñez, ayudado por

88

Linimento Alonso Ojea, para caballos

Es vejigatorio y resolutorio al mismo tiempo y el más activo y económico de todos los que se conocen. No destruye nunca el pelo ni deja la más pequeña señal en la piel. Obra á las dos horas g. a. and
us efectos y actividad. Pídase en las principales farmacias y droguerías

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla
EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora y astringente, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.
Tiene acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipostroficas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
Pesetas 1'50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario

Vapores Directos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPANIA DE CADIZ — LINEA DEL BRASIL-PLATA
Para Montevideo y Buenos Aires con escala en Las Palmas y Santos saldrá del puerto de Barcelona el día 12 de Febrero el vapor

BARCELONA

Para más informes: dirigirse á las señoras Martínez y Planas San Juan 20 Palma, únicos representantes de la Compañía.



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Domicilio social Madrid, C. de Odeaga n.º 1 Paseo Recoletos
Garantías capital social 12.000.000 pts. efectivos
PRIMAS Y RESERVAS
PESETAS 20.357.563,15 — 45 ANOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios y sobre la vida
Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de todas las Compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y las combinaciones de este ramo.
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en sus 45 años que cuenta de existencia durante los cuales ha satisfecho por sí mismos la importante suma de

Pesetas 113.643.837'38

Subdirección en Palma.—Plaza de la Constitución 44—2.º

LA CANTABRICA

La Mútua Hispano-Lusitana

Seguros mútuos de vida
Seguro infantil

Cooperativa de ahorros y pensiones con
Contraseguro y liberación de Plusa

Consejo de administración

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Mirano, Grande de España, Senador del Reino.
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Pizarro, Senador del Reino.
Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo, Grande de España.
Id. Sr. D. Luis Gomeudo, Gerente de la Compañía de construcciones civiles é hidráulicas.
Id. Sr. D. Luis San Bartolomé, propietario.
Id. Sr. D. Arcadio Díaz de Cervera, Gerente de la sociedad «El material industrial».
Director general.—Sr. D. Luis Vía y Romangnac.
Domicilio social.—Paseo del Sol 4.—Madrid.
Director regional para las Baleares.—Sr. D. Enrique Carlos Cuschieri, á quien podrá dirigirse para cuantos datos y antecedentes se deseen.

No mas pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO
Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano, su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.
Venta: Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo plaza Real, 1, Barcelona.

LLOYD SABAUDO

El día 18 de Febrero saldrá de Barcelona directo para

BUENOS AIRES

El nuevo y lujoso vapor de 14.000 toneladas y de gran marcha

Tomaso di Savoya

realizando la travesía en QUINCE DIAS.
Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica á precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

Cocina española

El día 18 de Marzo saldrá para igual destino el vapor

Principe di Udine

Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.



Edificio propio de la Sociedad en Pamplona

La Actividad

Premiada en la Exposición de París. Año 1904
Sociedad anónima de créditos y seguros

Domiciliada en Pamplona (Navarra) calle José Alonso, 4
CAPITAL SOCIAL 10.000.000 DE PESETAS
RESERVAS 15.000.000 ID.

Seguros de vida entera, seguros de vida con renta vitalicia, rentas vitalicias inmediatas, seguros á plazo fijo, seguro mixto, seguro dotal, seguro para la redención del servicio militar, seguro infantil altamente moral y beneficioso, con cinco combinaciones.

REPRESENTANTE EN PALMA.—Juan ARNAU, plaza Olívar, 6. 1.º Sub-representantes en casi todos los pueblos de Mallorca.

500.000 POSTALES de las ISLAS BALEARES en 250 modelos

El mejor surtido de tarjetas postales se encontrará en la Librería Tous.
Colección de 90 postales en fototipia superior. 6 ptas.
Colección de 25 postales en doble fototipia. 2 »
Colección de 25 postales artísticamente iluminadas. 3 »
Colección de 50 postales en fototipia. 4 »

VENTAS AL POR MAYOR
Postales fototipia el 100 . . . 3 ptas.
Id. id. el 1.000 . . . »
Id. id. el 10.000 . . . »
Fototipia superior, clase Hauser y Menet el 100 . . . 6 »
Id. id. el 1.000 . . . 50 »
Id. id. el 10.000 . . . 450 »
Doble fototipia verde, clase superior
Librería de J. Tous, plaza de Cort 14 y 18

Calcetines y Medias de Lana y Algodón

Hechos con máquina desde lo más inferior á lo superior
Precios baratísimos
J. CANELLAS "Cane-Randeta,"
Calle de Santo Domingo número 14—PALMA

VENEREO Y SIFILIS

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los famosos, únicos y legítimos medicamentos

COSTANZI CONFITES, ROOB É INYECCION

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los famosos **COSTANZI**, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías génito-uritarias á su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas

Males venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, flujo blanco, úlceras, etc., etc., se curan milagrosamente en ocho días con los renombrados **CONFITES É INYECCION COSTANZI**. Un frasco de Inyección, 4 pesetas

Sifilis Su curación en sus diversas manifestaciones, con el **ROOB COSTANZI**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas sexuales, impotencia y toda clase de sifilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas, para curarse tiene que acudir forzosamente á los medicamentos **COSTANZI**, aconsejamos lo verifiquen antes de viciar el organismo con curas imperfectas, pues usando en las primeras manifestaciones del mal, se estipa en pocos días, mientras que si el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

PUNTOS DE VENTA—En Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela y D. Ignacio Forteza.
Al por mayor: Depósito exclusivo.—Laboratorio **GRUO YNGLADA 30**, Rambla del Centro, 37, BARCELONA.
Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajos, BARCELONA.

Alquileres

Cochera y cuadra capaz para dos automóviles, con agua—General Barceló, núm. 58.
Almacén de mucha capacidad muy útil para cualquier industria.
Informarán en la misma calle número 18.

Acciones del Banco de Préstamos

Se compran en buenas condiciones. En el Centro de Anuncios informarán.

Oficial Barbero

En la Barbería de Pedro Más, calle de la Heróica número 93, se necesita uno.

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO

TRICOFERO PADRO
Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.
Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias Droguerías y perfumerías.

Fuera bragueros

Hernias (Trencadures)
Se garantizan su curación sin operación ni medicación interna. Dirigirse á **DON JOSE CARRERAS**, cirujano. Diputación 300, entresuelo, Barcelona «chaffetz Bruch»

Nodrizas

Leche de 11 días deseada para lactar en casa de los padres. Para informes calle de la Heróica número 20.

Exito

Nada de vanas promesas. Con el uso oportuno, evita las caídas y la calvicie. Pídase en las Perfumerías.

CURACION RAPIDA Y SEGURA de las Enfermedades Urinarias

Se obtiene usando solamente el conocido y acreditado producto
SANTALOL SOL GONOROL

Único principio activo de la esencia de Sándalo, cuya eficacia ha sido reconocida como superior á cuantos medicamentos se anuncian para curar la BLERNORRAGIA en todas sus manifestaciones, CISTITIS, ALBUMINA, INCONTINENCIA y otras. Método sencillo y económico.

Aviso IMPORTANTE: Para evitar en cuanto sea posible que los enfermos puedan ser sorprendidos en su buena fe ó ignorancia, pidan siempre **SANTALOL SOL** con el nombre de **GONOROL**, que hemos patentado expresamente á dicho objeto.

en todas las Farmacias, dirigiendo los pedidos, reclamaciones y consultas á la **FARMACIA SOL**, Cortes, número 606 (chaffetz á Balmes).—Barcelona.

Venta

NICOLAS TICOULAT, Cirujano Dentista

Extracciones de diente sin dolor desde 2 pts
Dentaduras sin paladar, dientes postizos desde 4 pesetas. Nuevo sistema de empastar dientes en el mismo día.
PASEO DEL BORNE entrada Pelaires, 102.

Depilatorio Imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis.—Por su eficacia é inocencia es el preferido 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—BARCELONA, Farmacia plaza Real, 1, del Globo.

FITINA

FITINA se extrae de semillas vegetales y es un

Alimento natural de fósforo

Fortifica el cuerpo y vivifica el intelecto
Comprobada en casos DE Insomnio nervioso

Marca registrada
AUMENTA LA ENERGIA, RESTITUYE LAS FUERZAS PERDIDAS
FITINA la restituyen miles de profesores y médicos en casos de anemia, Enfermedades nerviosas, (Neurastenia, también histerismo, sexual, melancolía, indigestión, etc., etc.)

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
Sociedad para la Industria Química en Basilea (Suiza) Departamento de Farmacia
Representante: J. Padret Garriga, Barcelona, Ribera, 16

Rosa, anciana criada alemana. Gretchen tenía unos quince años cuando Fritz recibió una carta de Francia, que le decían en ella? No lo manifestó á nadie; pero emprendió un viaje, diciendo que volvería al cabo de uno ó dos meses, y Fritz no regresó, y mientras tanto Gretchen vivía con la anciana Rosa en un arrabal de Munich con mucha sencillez, sin aparato alguno, pobremente, pero sin deber nada á nadie. Al marcharse Fritz, las había dejado cierta cantidad, que podía servir para hacer frente á las necesidades de las dos mujeres durante un año, pero los meses pasaban y aquél no regresaba. Al cabo llegó un día en que la anciana Rosa, que estaba muy achacosa desde hacía mucho tiempo, se sintió más débil que de costumbre y se metió en cama, cuidándola Gretchen, que la llamaba su madre, con filial adhesión, pasando noches y días á la cabecera de su lecho, y disputando su presa á la muerte, que al fin debía ser la vencedora, y un día se encontró Gretchen sola en el mundo.

Pudo creerse, sin embargo, que la Providencia velaba por ella, porque apenas transcurrida una semana, una mañana entró en el arrabal, se detuvo ante la puerta de la humilde casa en que pasara Gretchen su infancia, una blasonada carroza tirada por cuatro caballos. De ella se apeó una dama, que era la princesa Elena de Waldener Carlotemburgo. Según dijo, al pasar por allí unos cuantos

de cuyo poder queremos á toda costa arrancárselo.

«Somos caballeros y podéis tener confianza en nuestra lealtad. Es preciso que nos hablemos esta misma noche, pero imposible hacerlo en casa de la princesa teniendo el valor bastante para salir á escondidas del palacio y atravesar la calle de la Abbaye á eso de las ocho de la noche? Enfrente de la espléndida morada en que habitáis hay una humilde casa de tres pisos, en la que se entra por un largo corredor, al final del cual hay una escalera de caracol. Allí es donde Beauvoisin y yo vivimos como hermanos, y en donde os esperamos...»

«Vuestro respetuoso y adicto servidor,
RAUL DE MAURELIÉRE.»

La carta asombró de un modo extraordinario á Gretchen que, sin embargo, no debía asistir á esa visita. ¿Por qué? Porque hay fatalidades inexplicables en la vida. Los dos caballeros, que de pronto se convertían en protectores, habíanse puesto de acuerdo con un criado de la princesa, que fué el que entregó la carta á Gretchen. Y precisamente fué en ese día cuando la princesa Elena decidió la salida de París y el regreso á Alemania, y Gretchen pasó la mañana al lado de la princesa, ayudándola para hacer los preparativos de viaje, y tan sólo en el momento en que iba á subir en la silla de posta, pudo entregarla el criado la carta.

vuelto jamás á ver al señor de la Maurelière sino hubiese recibido una segunda carta, que fué para ella una revelación.

Al llegar á este punto, interrumpió la condesa la lectura.

«¡Dios mío!—exclamó.—¡Esa Gretchen era mi madre!...»

XXXI

Quedóse un momento ensimismada la condesa Aurora en penosas cavilaciones, y después reanudó su lectura del manuscrito, y vió que la segunda carta dirigida por el señor de Maurelière á Gretchen, llevaba la dirección siguiente: «A la señorita Gretchen de Flars», y á la joven no la habían conocido hasta entonces más que el nombre de Gretchen. Abrió ésta la carta y leyó:

«Señorita: Una casualidad providencial ha contribuido á revelaros vuestro apellido y vuestro origen. Sois la heredera de una raza á la que mi amigo y yo, hemos consagrado nuestra vida y nuestra sangre, y os amamos más que nunca, y con más fe que ahora no os ofrecemos nuestra mano, pero ahora no nos impulsa sólo el amor sino el sentimiento del deber que hemos de cumplir. Vos que sois, señorita, tan hermosa y tan pura que más que mujer parecéis ángel, tenéis enemigos, pero enemigos crueles, encarnizados

meses antes, la había llamado la atención la pobre niña con su espléndida belleza y su distinción, y quería tomarla á su servicio. Rosa había muerto y Fritz no volvía, ¿qué era lo que podía hacer Gretchen? Aceptó agradecida los ofrecimientos de la princesa, y aquel mismo día quedó instalada en el palacio de Carlotemburgo.

Fritz no había muerto, sin embargo, y un día, al regresar lloró la muerte de Rosa, y se estremeció cuando se enteró de que Gretchen se hallaba en casa de la princesa Elena, y no siendo más que un hombre del pueblo, un pobre criado, se atrevió á presentarse en casa de la princesa exigiendo con acento de rara autoridad que aquella le recibiese, Gretchen entretanto había llegado á ser la compañera y amiga de la princesa, y parecía ser tan dichosa y estar tan satisfecha, que aquel pobre hombre no tuvo valor para decirle:

—Sígueme, y huyamos.
Celebró, empero, una larga entrevista con la princesa, ¿qué fué lo que pasó entre ellos? Gretchen no pudo averiguarlo hasta después de pasado mucho tiempo, y lo único que vivió fué que desde aquel día Fritz se quedó en el palacio y á sus órdenes inmediatas, no abandonándola ni un momento, y convirtiéndose en su sombra, como si la amenazase algún peligro terrible y misterioso.